
DEPORTES PÁG.14

Javiera Lillo y una 
historia llena de 
esfuerzo deportivo y 
académico en Adesup

Campanil mostró contundencia ante 
un rival que fue una buena prueba, 
pensando en su debut en la 
Champions League Americas. 

12 de 74 propuestas fueron visadas por 
el organismo, un 16% de las iniciativas 
ingresadas. 

Servicio de Evaluación 
Ambiental aprobó 
proyectos por US$ 91,5 
millones en 2020

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.8
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Las implicancias de la ley 
que busca despenalizar  
el aborto en Chile
Grupos feministas mantienen postura respec-
to a que es la mujer quien debe decidir sobre 
su cuerpo.

CIUDAD PÁG.6

Biobío superó mil 
muertes por Covid desde 
el inicio de la pandemia

REGIÓN REGISTRÓ AYER 449 NUEVOS CONTAGIOS DE CORONAVIRUS

Según el reporte dado a conocer 
ayer, la Región superó los mil 
fallecidos por Covid-19 desde el 

inicio de la pandemia, alcanzan-
do 1.002 decesos. 
Además, Biobío registró 449 nue-

vos contagios de coronavirus, y 
el número de casos activos es de 
3.128. En este último ítem, la 

mayor cantidad se registra en 
Concepción, con 412.  

La cifra de casos activos, según último informe, es de 3.128. 

CIUDAD PÁG.5
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DEPORTES PÁG.15

En los últimos días, The Times aseguró que la 
cita se cancelaría, lo que fue desmentido por auto-
ridades de Japón. Más allá de eso, lo cierto es que se  
mantiene la duda en torno a si el máximo evento del 
deporte mundial se realizará. Atletas contaron cómo es 
prepararse en este escenario lleno de interrogantes. 

DEPORTES PÁGS.10-11

UdeC superó a 
Valdivia y sigue  
con rendimiento 
perfecto en la  
Copa Chile

EDITORIAL: LA CULTURA AFRICANA Y SU IMPORTANTE INFLUENCIA EN CHILE
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La incertidumbre en  

torno a los Juegos  
Olímpicos y Paralímpicos
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA 
Director Centro Eula 
Académico Fac. de Cs. Ambientales 
Universidad de Concepción

Hace unos días tuve el privilegio de 
representar a la Universidad de Concep-
ción en el panel regional del Congreso 
Futuro 2021.Una experiencia que ade-
más compartí con los colegas, Marcela 
Vidal, de la Universidad del Biobío; y Jor-
ge León-Muñoz, de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción, ade-
más del investigador noruego, Per Es-
pen, quien moderó el diálogo.  

En el panel, denominado “Comunica-
ción de la ciencia en torno al cambio cli-
mático”, quisimos relevar que la Región 
del Biobío está recibiendo un gran im-
pacto del cambio climático, expresado 
a través de tres indicadores: menos agua 

del cambio climático, donde el uso de las 
capacidades y conocimientos locales 
es fundamental para lograr movilizar a 
la comunidad, en acciones que nos ayu-
den a adaptarnos y mitigar los efectos 
negativos de la crisis. Esto permitirá po-
tenciar el mensaje de oportunidades de 
solución que tenemos adelante.  

Finalmente y a pesar de lo breve del 
panel, se pudo ejemplificar además que 
oportunidades como este Congreso se 
deben multiplicar, para acercar la cien-
cia a la sociedad, y que la ciencia tam-
bién escuche a la sociedad.  

La oportunidad de trabajo interuni-
versitario e interdisciplinario que  impo-
ne el momento actual, debe hacernos 
actuar hacia las herramientas que deben 
utilizar los gobiernos regionales para 
promover la cooperación y reducir la 
competencia entre las universidades, 
para la promoción de soluciones a los 
problemas que tenemos como región, 
agravados por la pandemia.  

Un mensaje también para las univer-
sidades, que deben poner más atención 
al desafío de cómo comunicar lo que ha-
cen, de una manera más efectiva. Para 
ello, será necesario establecer puentes 
a través de múltiples vías, y un acerca-
miento más simple, y sobre todo ama-
ble, de la ciencia hacia la comunidad.

mos hacer frente a la escasez hídrica, 
que enfrentamos con soluciones basa-
das en la naturaleza. Por ejemplo, la 
restauración con bosque nativo en zo-
nas de montaña permitan almacenar 
agua, mejorar su calidad y liberarla aun 
en las áridas condiciones del verano.  

En el panel, la Dra. Vidal discutió el 
tema del homo digitalis y cómo preve-
nir la difusión de información falsa, tan 
común en nuestros días, siguiendo al-
gunas recomendaciones básicas. Tam-
bién abordó cómo fortalecer la forma-
ción y análisis científico en nuestros 
educandos, a través -por ejemplo- de la 
conservación de la biodiversidad, clave 
y sostén del bienestar humano.  

Asimismo, el Dr. León-Muñoz hizo un 
análisis explicando que “lo que no se co-
munica no existe”. Esta premisa perio-
dística tiene una tremenda aplicación 
para la difusión del conocimiento cien-
tífico hacia la sociedad. Gracias al Go-
bierno Regional y las tres universidades 
involucradas, pudimos armar este pa-
nel indicando la necesidad de cooperar 
más y quizá competir menos, para abor-
dar con éxito los desafíos que nos impo-
ne la crisis climática y pandémica  

Per Espen, como moderador del pa-
nel, nos ilustró en las estrategias que se 
pueden utilizar para la comunicación 

en los ríos, menos lluvia y un incremen-
to de las temperaturas. Estos cambios fí-
sicos golpean con fuerza a los sectores 
rurales, sin agua potable y tienen que ser 
abastecidas por camiones aljibe.  

Estamos avanzando en la mitigación 
del cambio climático. La rápida transi-
ción hacia las energías limpias es una de-
mostración, así como la decarboniza-
ción de nuestra matriz energética, don-
de el cierre de Bocamina es otro ejemplo.  

Donde andamos más lento es en la 
adaptación, así como también en medi-
das de recuperación y cuidado de nues-
tra biodiversidad generadora de agua. 
Hay variados ejemplos de cómo pode-

La urgente necesidad  
de comunicar el cambio 
climático
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Por un error, ayer todos 

los chilenos recibieron en 

sus teléfonos una confusa 

alerta de evacuación de pla-

yas, la cual fue obedecida 

por muchas personas en dis-

tintas localidades costeras. 

Sólo con el correr de los 

minutos la Onemi aclaró 

que el mensaje sólo debía 

ser enviado a residentes en la 

Antártica, debido a un sismo 

7.0 registrado en esa zona. 

El Gobierno descartó un 

error al interior de la Onemi 

y responsabilizó a la empre-

sa privada contratada para 

el Sistema de Alerta de 

Emergencias (SAE). 

 

Patricio Torrejón 
(@phual2) 

Por un momento pensé que 

la alerta de tsunami era del 

Minsal, en connivencia con 

la Onemi, para despejar las 

playas saturadas de vaca-

cionistas. 

 

Diputada Joanna Pérez 
(@joannaperezolea) 

Grave error de @onemichi-

le. La historia de terremotos 

y tsunamis es trágica en 

nuestro país, por lo que la-

mentamos no contar con un 

sistema creíble que dé con-

fianza a la ciudadanía. Se 

requiere establecer respon-

sabilidades y enmendar 

errores y sistemas. 

 

Graciela  
(@GracielaLobosG) 

Si me hubiese llegado la 

alerta, también habría eva-

cuado. Y a pesar del error, no 

nos queda más que seguir 

confiando. Por lo mismo, las 

autoridades de la Onemi de-

ben mejorar el sistema. 

 

Vicenziofs  
@vicenziofs) 

Impresentable. No hay que 

soslayar responsabilidades 

en un error de esa magni-

tud. Aquí hubo un procedi-

miento que no se respetó y 

una desprolijidad mayús-

cula.

#FUE TENDENCIA

AMAYA ALVEZ MARÍN 
Doctora en Derecho, candidata constituyente 
Distrito 20 

De entre los muchos aspectos desta-
cables del proceso constituyente que 
actualmente vive nuestro país, ocupa 
un lugar central el hecho que este con-
tará con una participación y diversidad 
en su redacción inéditas en nuestra 
historia, con integrantes de diversos 
grupos que en procesos anteriores re-
sultaron permanentemente excluidos 
del pacto social. Mujeres, Pueblos Ori-
ginarios, representantes de las diversas 
regiones del país, tendrán la posibili-
dad de expresar sus voces en un espa-
cio de deliberación negado en ante-
riores procesos, especialmente, en 
aquel que dio origen a la actual Cons-
titución de 1980. 

La trascendencia de este momento 
requiere de nuestra parte la empatía su-
ficiente para escuchar y dialogar, para 
que de la diversidad surjan, de cara a la 
Convención Constitucional, normas 
de convivencia mínimas y justas que 
sienten las bases de una convivencia 
democrática para los próximos años. 
En ello están en juego la posibilidad real 

la toma de decisiones; la conformación 
de un Estado Social que promueva los 
derechos fundamentales de las perso-
nas y de garantías básicas para una vida 
digna; la declaración de nuestro país 
como un Estado Plurinacional, que dé 
reconocimiento político efectivo a los 
diversos Pueblos Originarios que viven 
ancestralmente en nuestro territorio, y 
la adopción de una perspectiva de gé-
nero en los principios y derechos cons-
titucionales, para asegurar una igualdad 
material en el reconocimiento y ejerci-
cio de derechos de las mujeres. 

Lo anterior requerirá también, por 
cierto, que utilicemos todos los meca-
nismos para una Convención Constitu-
cional participativa y con vinculación 
directa con todos los territorios del país. 
Para que de esta manera la ciudadanía, 
los movimientos sociales, puedan plan-
tear sus inquietudes y propuestas, y ha-
cer un seguimiento activo a los diferen-
tes y trascendentales temas que serán 
debatidos para una Nueva Constitu-
ción de todas y todos.

de una Constitución que se haga cargo 
de las demandas de equidad y partici-
pación expresadas recientemente en 
las movilizaciones ciudadanas y el 
triunfo del Apruebo en octubre pasado. 

Entre estos aspectos a debatir dentro 
del amplio margen de proyectos que 
hoy apuestan por cambios al modelo 

constitucional, pueden mencionarse, 
aunque no de forma excluyente, los si-
guientes aspectos: la modificación de la 
estructura centralista del país por una 
verdaderamente regionalista, que em-
podere a las comunidades y a la ciuda-
danía y que le reconozca mecanismos 
de participación directa y vinculante en 

Una nueva Constitución 
por todas y todos

DIÁLOGO CONSTITUYENTE

Espacio de intercambio democrático de opiniones sobre el proceso constituyente. 

Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl
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EDITORIAL

E
n la sesión número 40 de la Conferencia Gene-

ral 2019, la Unesco adoptó el 24 de enero como 

Día Mundial de la Cultura Africana y de los 

Afrodescendientes. Una fecha coincide con la 

adopción de la Carta para el Renacimiento Cultural de 

África en 2006 por los Jefes de Estado y de Gobierno de 

la Unión Africana. Por lo tanto, esta conmemoración in-

tenta también promover al máximo la ratificación e im-

plementación de  dicho documento, fortaleciendo así 

el rol de la cultura en la promoción de la paz en el con-

tinente. 

En su edición de ayer, en la sección Humanidades, Dia-

rio Concepción publicó un reportaje donde se daba 

cuenta de la importancia de la cultura africana en nues-

tro país. De partida, estudios científicos, encabezados por 

el Premio Nacional de Ciencias Naturales, Francisco 

Rothhammer, han establecido que la población chilena 

tiene casi un 4% de genes africanos.  Por ello, resulta in-

negable afirmar que los indicios de las huellas africanas 

permanecen en nuestra materia genética, y que son 

parte de nuestras costumbres y cultura. Algo que se 

percibe con mayor claridad en la zona norte, aunque no 

deja de reflejarse en otras partes de Chile. 

Además, los africanos esclavizados son una parte 

constante de nuestra historia. Celia Cussen, profesora 

de Historia de la Universidad de Chile, aseguró que sus 

La cultura africana y su  
importante influencia en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Una dura realidad 
  
Señora Directora: 

Los últimos meses han abunda-
do campañas en RRSS que piden 
ayuda para combatir la enferme-
dad de un niño, recuperar la salud 
de un adulto o comprar el medica-
mento más caro del mundo. Las 
iniciativas desde distintos puntos 
del país ponen de manifiesto una 
realidad que es innegable y que ha 
intentado ser encubierta una y 
otra vez por los gobiernos de tur-
no, siendo las más recientes menti-
ras aquellas que anunciaban el 
cese de las colas de espera en pato-
logías GES o esas emblemáticas 
frases que aseguraban que el siste-
ma de salud chileno era uno de los 
mejores del planeta. 

Lejos de ese optimismo avasa-
llador (con claros signos de una 
patología a la base que justifique 
creer tus propias mentiras), las 
campañas para recuperar la salud 
de las personas nos muestran una 
realidad que ejemplifica más el 
diario vivir de las personas: un sis-
tema injusto, ineficiente, colapsa-
do y poco equitativo. 

La realidad a la que se enfrentan 
la gran mayoría de los chilenos 
(como les gusta enunciar tanto en 

discursos políticos) es que si no 
cuentas con los recursos económi-
cos suficientes te mueres. Si no 
puedes comprar el medicamento, 
el tratamiento, la operación e in-
clusive tan solo la consulta médica 
con el especialista, te mueres.  

Hace menos de dos años se 
anunciaba que Chile era uno de los 
países de la Ocde con más gasto de 
bolsillo, esto es, donde las perso-
nas más aportan para financiar 
sus atenciones de salud, que es re-
sultado obvio de otros indicado-
res, como que el gasto chileno per 
capita es 1/3 de lo que gastan otros 
países de la Ocde y que nuestro 
país es uno de los que menos gasta 
en salud en dicha comunidad de 
países. El contraste con otros in-
formes que aseguran la robustez y 
solidez del sistema de atención de 
salud en Chile y que debiese ser ca-
paz de atender e incrementar la 
condición de salud general de la 
población, es irrisorio.  

Nuevamente, al observar la rea-
lidad nacional constatas que tam-
bién su salud es inferior en compa-
ración a otros países del mismo 
grupo. ¿Cuál es la causa de estás 
inconsistencias? ¿Por qué, si tene-
mos el mejor sistema de salud del 
planeta, los chilenos deben hacer 

campañas, colectas, rifas y bingos 
para tener acceso a la salud? 

La realidad en salud que ningún 
político se atreve a admitir es que 
las personas se mueren en la sala 
de espera de urgencias, que el per-
sonal de salud no tiene los imple-
mentos adecuados para su protec-
ción y atención, y que sin recursos 
económicos las posibilidades de 
tener una recuperación exitosa ba-
jan sustancialmente. 

 
Diego Jiménez Mundaca 

Psicólogo 

Universidad de Concepción 

 

Cero empatía 
  
Señora Directora: 

Con mucha tristeza y rabia, se si-
guen registrando informaciones 
de fiestas clandestinas y otras acti-
vidades en cuarentena. A esta altu-
ra, cuando ya estamos cerca de 
cumplir un año en pandemia, da la 
impresión que hay personas que 
nunca tomarán conciencia de lo 
que estamos viviendo. 

Y todo esto, la inconsciencia, sin 
dudas frustra a esa población que 
sí se ha cuidado como se debe.   

 
Marlén Elgueta Gutiérrez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

huelas han quedado en el ADN de la gran mayoría de los 

chilenos: “acompañaron a Pedro de Valdivia en su entra-

da en Chile, y luego fueron importados para trabajar en 

las minas del norte chico, las haciendas cercanas a San-

tiago y los talleres de la ciudad. Además, muchas muje-

res esclavizadas sirvieron a las familias acomodadas y 

llegaron a formar parte de las dotes de las jóvenes cuan-

do se casaban”, 

A nivel cultural, la influencia de las raíces africanas 

también se percibe con especial énfasis en la Región. Un 

ejemplo es la llamada Laguna de los Negros, desapare-

cido cuerpo de agua que estuvo ubicado en la calle Cruz, 

entre Rengo y Caupolicán. A ella, se cuenta que fue lan-

zado un grupo de esclavos de Senegal que organizó un 

motín en el barco carguero Trial, que los transportaba 

desde Valparaíso hacia el Virreinato del Perú. 

Un ejemplo que no hace más que reafirmar la relevan-

cia de la cultura africana en Chile. Una historia que, sin 

dudas, es digna de conocer y destacar. 

Estudios científicos, encabezados 

por el Premio Nacional de 

Ciencias Naturales, Francisco 

Rothhammer, han establecido 

que la población chilena tiene 

casi un 4% de genes africanos.

¡
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“La descentralización y la 
elección de gobernadores 
siguen siendo temas 
desconocidos para algunas 
personas”.
María Bélgica Tripailaf, jefe de la Unidad 
Regional de la Subdere.

FRASE

“El Gobierno del Presidente Piñera está 
comprometido con la descentralización”

MARÍA BÉLGICA TRIPAILAF, SUBSECRETARIA DE DESARROLLO REGIONAL (SUBDERE) DEL BIOBÍO:

Variadas han sido las críticas que 
ha recibido el Gobierno, principal-
mente, de la oposición por la “falta 
de interés” en el proceso de descen-
tralización, que pronto vivirá un  
nuevo hito con al elección de gobe-
nadores regionales. 

No obstante, a través de la sub-
secrtaría de Desarrollo Regional, en 
las últimas semanas el gobierno ha 
implementado una plataforma para 
informar sobre el proceso, en parti-
lar los citados comicios y el traspa-
so de competencias a los gobiernos 
regionales. 

María Bélgica Tripailaf, jefe rde la 
Unidad Regional de la Subdere, co-
menta la importancia del la inicia-
tiva, ratificando el compromiso de la 
actual administración en el fortale-
cimiento de las regiones. 

- ¿De qué trata Desentraliza-
chile.cl y cuál es su objetivo?  

- Es una plataforma que entrega 
información simplificada sobre el 
proceso de descentralización. Con-
tiene documentos históricos del 
proceso con el fin de que la ciudada-
nía se encuentre debidamente infor-
mada sobre la elección de goberna-
dores y lo que ello significa. Es admi-
nistrada por la Subdere y busca ser 
un lugar de encuentro para quienes 
se interesen por saber y conocer 
más sobre la descentralización y las 
regiones de Chile.   

- Las críticas opositoras siem-
pre han apuntado a la falta de in-
terés de esta administración al 
proceso de descentralización, ¿la 
web es una respuesta a aquello?  

- El gobierno del Presidente Piñe-
ra sí está comprometido con la des-
centralización, por eso convocó a 
una mesa técnica que afinara los 
aspectos que habían quedado defi-
cientes en la ley. Su objetivo era ha-
cer sugerencias para corregir las le-
yes necesarias para llevar a cabo el 
proceso de descentralización y po-
der legislar en aquellas materias en 

La ex gobernadora de Arauco destaca las medidas que el Ejecutivo ha tomado para fomentar el proceso  
y ahondó en el nuevo rol que tendrán los gobernadores electos en el proceso de abril.

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.

escenario? 
- Durante la aprobación en gene-

ral de la ley corta el pasado 6 de 
enero, los senadores expresaron 
transversalmente la importancia 
de avanzar en este tema para que la 
norma esté vigente cuando los go-
bernadores asuman en junio. En 
cuanto a la ley de autonomía finan-
ciera, ese proyecto de ley está en 
primer trámite en el Senado y se 
trata de un proyecto de ley muy im-
portante que busca dar mayor fle-
xibilidad presupuestaria a los go-
biernos regionales, de la mano de 
mayor responsabilidad fiscal. Este 
tema es resorte del ministerio de 
Hacienda, por lo que sólo puedo in-
dicar que, como Subdere,  espera-
mos que esta norma también avan-
ce con celeridad en el Congreso. Ya 
hubo una primera presentación en 
la comisión de Zonas Extremas por 
parte del ministerio de Hacienda, 
responsable de su tramitación en 
coordinación con la Subdere. Como 
gobierno no tenemos dudas de que 
los parlamentarios van a ajustar sus 
tiempos legislativos para que todo 
esté en regla el 10 de junio.

que se lograra pleno acuerdo. Fue así 
como en octubre de 2019 la mesa 
técnica entregó sus sugerencias res-
pecto de cuatro temas: transferen-
cia de competencias, estructura y 
organización, financiamiento regio-
nal y otras materias reglamentarias. 
Todos los puntos de los dos prime-
ros temas se incorporaron al proyec-

to de ley corta y en paralelo se tra-
bajó en la construcción de esta web 
que viene a comunicar el proceso 
que el país está viviendo en materia 
de descentralización. Creemos que 
son dos aspectos que han avanzado 
en paralelo y de acuerdo a los tiem-
pos estipulados.   

- Estamos a tres meses de la 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

División administrativa regional

Con la implementación del nuevo 
cargo de Gobernador Regional, se 
generará una importante división 
administrativa en relación a la utili-
zación de los edificios donde operan 
oficinas de organismos del Gobierno.  

Por ejemplo, cuando el nuevo gober-
nador comience a ejercer sus funcio-
nes todas las autoridades regionales 
tendrán que organizarse al interior 

del edificio donde funciona, actual-
mente, la intendencia. 

Con esto, entidades como la cub-
dere y la seremi de Gobierno tendrán 
que buscar nuevas dependencias. De 
hecho, la información que se mane-
ja hasta el momento es que todo lo que 
depende del ministerio del Interior 
se trasladará a la actual gobernación 
provincial de Concepción.

LA SUBSECRETARÍA 

hizo énfasis en la 

importancia que tendrá 

la elección de los nuevos 

gobernadores 

regionales.

elección de gobernadores, ¿cree 
que es el momento justo?  

- La descentralización y la elec-
ción de gobernadores siguen siendo 
temas desconocidos para algunas 
personas, por eso creemos que siem-
pre es bueno y oportuno crear este 
tipo de instancias para que la comu-
nidad participe del proceso eleccio-
nario de manera informada y com-
prenda la necesidad del crecimien-
to equitativo de los territorios.  

- ¿En qué etapa del proceso de 
traspaso de competencias está 
Biobío?  

- Biobío al igual que el resto de las 
regiones, se encuentra a la espera de 
la toma de razón de los decretos de 
traspaso de competencia por parte 
de  Controlaría.  

- Se discuten dos leyes en el 
Congreso (corta de descentrali-
zación y autonomía financiera), 
¿cuánto podría cambiar ello el 

“Porque el sistema de salud está al borde del colapso y necesitamos recuperar a mucha gente 
enferma. Lo ideal es que las personas que puedan, se queden en casa y así evitaremos la propa-

gación del virus”.

Miguel Benítez, profesor de Ciencias Naturales

#MeQuedoEnCasa
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“#MeQuedoEnCasa para aportar en que podamos salir pronto de esta pandemia. Pen-
semos todos los que han partido y las familias donde ahora sobra una silla. Por eso, te invi-

to a quedarse en casa”.

Patricio Valenzuela, contador auditor

#MeQuedoEnCasa

Es la cifra oficial registrada 
por la autoridad a la fecha, 
situación que deja al Biobío 
tercero a nivel nacional.

Fallecidos
1.002

AUTORIDADES LLAMARON A LA REFLEXIÓN

Un día para no 
olvidar: Biobío 
supera los mil 
fallecidos a 
causa del 
Covid-19 
449 casos nuevos de Covid-19 se contabilizan 
en la Región del Biobío con 58.212 casos 
acumulados y 3.128 casos activos.

Una oscura jornada que sin lugar 
a dudas será recordado en la historia 
de los habitantes del Biobío, luego 
que tras conocerse el tradicional in-
forme Covid-19 realizado por el go-
bierno, la autoridad sanitaria anun-
ciara que la Región superó los mil fa-
llecidos a causa del coronavirus.  

Según los datos entregados por 
Departamento de estadística e in-
formación en salud, Deis, en base a 
información del Registro Civil e Iden-
tificación existen 1.002 fallecimien-
tos a la fecha, por lo cual desde la Se-
remi hicieron un llamado a pensar en 
las vidas que se han perdido.  

“Ante esta cifra de fallecimiento 
que está sobre los mil, les pedimos 
que porfavor se respeten todas las 
medidas sanitarias, el único objetivo 
de la autoridad sanitaria es salvar 
vidas, por eso le pedimos que las cua-
rentenas se respeten, los aforos, la 
cantidad de personas en una activi-
dad, según lo que está publicado por 
las resoluciones del Ministerio de Sa-
lud”, enfatizó el seremi de salud, Hec-
tor Muñoz.  

Quien también tuvo palabras ante 
el lamentable escenario del virus en 
la zona, fue el presidente del Colegio 
Médico del Biobío, German Acuña. El 
médico reiteró la necesidad de seguir 

las instrucciones sanitarias e hizo 
un llamado a pensar en el cansancio 
del personal de salud frente al duro 
contexto.  

 “Es una tremenda pena que cada 
día suben los números, que a veces 
bajan un poquito y luego vuelven a 
subir, nos preocupa mucho el agota-
miento del personal de las unidades 
de cuidados intensivos y cuidados in-
termedios. El personal está agota-
do, debemos llamar a la población 
con mucha energía, con mucha fuer-
za a que cumplamos las normas de 
aislamiento, que cuidamos el andar 
siempre con mascarilla, la distancia 
social y que salgamos lo menos po-
sible”, puntualizó Acuña.  

 
Situación  regional 

A la fecha son 449 casos nuevos de 
Covid-19 se contabilizan en la Región 
con 58.212 casos acumulados y 3.128 
casos activos. En cuanto a estos últi-
mos, la comuna de Concepción pre-
senta la mayor cantidad con 412, se-
guida de Talcahuano y Coronel, con 
287 y 272 casos, respectivamente.  

Sobre a la concentración de casos 
acumulados esta sigue presente en 
tres comunas Concepción (8.482), 
Los Ángeles (5.884) y Talcahuano 
(5.494), mientras que las mayores ta-
sas de incidencia se encuentran en 
Lota con 5.042,6 seguido por Curani-

lahue y Arauco, con 5.039,5 y 4.674,4; 
todas las cifras en casos por cada 
100 mil habitantes. 

Respecto a la la ocupación de la red 
de residencias sanitarias de la región 
llegó al 83%, con 690  e 833 habitacio-
nes ocupadas, por un total de 894 pa-
cientes, considerando personas po-
sitivas a Covid-19 y contactos estre-
chos.  

En tanto la dotación de camas crí-
ticas en el sistema público y privado 
de la Región evidenció la disponibi-
lidad de 24 (10%) de 243 camas UCI 
y 22 (17%) de 130 camas UTI, lo que 
fue calificado como “de alta capaci-
dad” por el Seremi.  

“La ocupación de nuestra red de 
residencias sanitarias de la región 
llega al 83%, con 690  de 833 habita-
ciones ocupadas, por un total de 894 
pacientes, considerando personas 

positivas a Covid-19 y contactos es-
trechos”, puntualizó el Seremi de sa-
lud.  

La toma de muestras PCR diaria a 
la fecha, acumula un total de 731.262 
exámenes practicados en la región, 
con 59.966 resultados positivos, que 
equivale a una positividad acumula-
da del 8.2%. 

“Reiteramos el llamado a toda a las 
instituciones, organizaciones, a los 
jóvenes y a todas las personas que 
nos ayuden a respetar todas las me-
didas sanitarias. Se están perdiendo 
vidas en el Biobío, están falleciendo 
personas, hay muchas personas que 
han perdido sus seres queridos, su fa-
milia, sus amigos, sus vecinos”, expre-
só Hector Muñoz. 

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fiscalizaciones y sumarios a la fecha
Según los datos entregado por la Seremi de Salud, 

el trabajo de control realizado del 1 al 22 de enero de 
este año da cuenta de 13.512 actividades de fiscaliza-
ción por Covid-19 que han dado inicio a 569 sumarios 
sanitarios y 60 prohibiciones de funcionamiento 

Las mayores cifras de incumplimientos  se eviden-
cian en 167 sumarios y 37 prohibiciones de funciona-
miento, al respecto de las cuarentenas domiciliarias, 

estas han dado origen a 215 sumarios. En tanto, el uso 
obligatorio de mascarillas en espacios públicos abier-
tos o cerrados, lo han hecho en 80 oportunidades, 
mientras que a la fecha son 22 las prohibiciones de fun-
cionamiento.  

Por último, por infracción a la normativa de playas, 
parques y piscinas donde se han realizado 65 suma-
rios sanitarios. 

83%
De ocupabilidad de camas, 
con 690 de 833 habitaciones 
utilizadas por pacientes hay a 
nivel regional, dando servicio 
a un total de 894 usuarios. 
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Las implicancias de la ley que busca 
despenalizar el aborto en Chile

ACTUALMENTE SE ESTÁ DISCUTIENDO EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

El artículo 344 del Código Penal 
advierte que “la mujer que causare 
su aborto o consintiere que otra 
persona se lo cause, será castigada 
con presidio menor en su grado má-
ximo. Si lo hiciere por ocultar su 
deshonra, incurrirá en la pena de 
presidio menor en su grado medio”. 

Y, con el fin de que cualquier mu-
jer tenga la posibilidad de interrum-
pir un embarazo, la semana pasada 
la Comisión de Mujer y Equidad de 
Género de la Cámara de Diputados 
comenzó a discutir el proyecto que 
busca despenalizar el aborto hasta 
las 14 semanas de gestación. 

“Con esto, lo que se busca es permi-
tir erradicar la violencia obstétrica que 
sufren las mujeres y los seres gestantes 
al momento de hacerse un aborto clan-
destino. Es un proyecto que acoge a las 
mujeres más vulnerables, las que no 
pueden viajar a hacerse un aborto fue-
ra de Chile”, argumentó la vocera de Fe-
ministas Articuladas en Movimiento 
(Faem), Paloma Zuñiga. 

Comentó que “este es un proyec-
to tremendamente importante, 
contenedor, un mensaje social en 
avances respecto a la discrimina-
ción que sufrimos las mujeres, es un 
problema de clase, de salud públi-
ca, y lo más fundamental, pone a las 
mujeres como sujetos de derecho, li-
bres de tomar decisiones por sobre 
su propio cuerpo y poder planificar 
su proyecto de vida”. 

 
El poder decidir 

En la misma línea, la vocera del 
Movimiento 8M, Francisca Rubio, 
explicó que “el aborto muchas veces 
nos impide sobrevivir. Nosotras de-
bemos decidir si queremos tener o no 
un hijo, nuestro cuerpo es nuestro te-
rritorio. No se puede llevar el debate 
a una discusión moral, porque en la 
clandestinidad muchas mueren y 
eso no puede seguir ocurriendo”. 

Daniela Esparza, de la ONG Amiga 
Yo te Creo, señaló “que la interrup-
ción voluntaria del embarazo está 
consagrada en la Convención Interna-
cional de DD.HH. Entonces, si en Chi-
le no hay una legislación al respecto, 
claramente es una vulneración hacia 
los derechos de las chilenas”. 

Grupos feministas mantienen postura respecto de que es la mujer quien debe decidir sobre su cuerpo. 
Desde la vereda provida, indican que el acompañamiento es clave para continuar con el embarazo.

Agregó que “los abortos ocurren 
igual en Chile y esto no pasa porque 
nosotras queramos hacerlo por 
mero gusto, es porque muchas ve-
ces no están las condiciones econó-
micas y sociales, como también so-
ledad, son muchos factores”. 

Desde la Fundación Chile Unido, 
su directora ejecutiva, Verónica 
Hoffmann, planteó que “desde la 

experiencia con nuestro trabajo, 
podemos constatar que cuando se 
acoge, se informa y se acompaña a 
la mujer embarazada en situación 
de vulnerabilidad, el 77 % continua 
con su embarazo”.  

Hoffmann indicó, además, que “el 
aborto no resuelve la situación de 
vulnerabilidad que pueda estar vi-
viendo una mujer embarazada, ella 

lo que está buscando es apoyo y 
acompañamiento, por lo tanto, nues-
tro planteamiento es que en Chile se 
debe avanzar en políticas públicas 
que fortalezcan los programas de 
acompañamiento a nivel nacional, 
para que toda mujer en nuestro país 
pueda contar con un apoyo real y 
concreto ante su vulnerabilidad”. 

Paloma Zuñiga aseguró que” el 
debate que se genera, ve dos postu-
ras enfrentadas entre sí, cuando en 
realidad ningún proyecto legislativo 
en relación al aborto, será obligato-
rio, las y los diputados deben velar 
por la seguridad de todas”.  

Asimismo, Rubio dijo que “discu-
tir desde la moralidad y la religiosi-
dad, no es velar por las mujeres. Es 
discriminador y muchas veces vio-
lento que nos cataloguen de mane-
ra peyorativa por querer decidir so-
bre nuestros cuerpos, aquí no es re-
levante pensar quien se va al cielo y 
quien no, que es el argumento de los 
grupos provida”.

EN CHILE, actualmente, 
está vigente el aborto 
sólo en tres causales.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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Una postura cimentada desde la perspectiva provida

Desde la vereda provida, el médico argentino, especia-
lista en ginecología y obstetricia, doctor Jorge Maciel, quien 
ha expuesto en diferentes foros sobre la materia e inclu-
so fue invitado a ser parte en el debate sobre la ley de inte-
rrupción del embarazo, precisó que se debe fortalecer la 
educación sexual y reproductiva, como también el acom-
pañamiento a la mujer que no quiere ser madre. 

“El ser humano lo es desde que es un cigoto, eso es así 
y lo dice la ciencia. Las feministas se quejan del aborto 
clandestino, pero son ellas mismas quienes facilitan los medi-
camentos para que estos ocurran, por ende, exigir que se 
despenalice es hipócrita desde su parte”, sentenció el 
facultativo argentino. 

A su vez Maciel enfatizó en que “a las mujeres pobres 

se les debe acompañar y facilitar las condiciones médicas, 
como también ayudar en la futura crianza del menor. Al 
niño no se le tiene que matar, porque él no tiene culpa de 
las circunstancias de su origen”. 

El ginecólogo argumentó que “se debe perseguir y enjui-
ciar a los médicos que realizan abortos ilegales tanto en 
clínicas privadas, como en la clandestinidad, porque la 
mujer que acude por un aborto lo hace por desesperación, 
porque se quedó sin pareja o porque tiene muchos hijos, 
entre tantas otras. Pero si se les ayuda económicamente, 
estoy seguro que esa mujer no va a abortar. Además, una 
sociedad que avala un asesinato de un ser indefenso ¿cómo 
se hace cargo de otros derechos? La solución está y no es 
la salida fácil de interrumpir el embarazo”.
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Viajes a piscinas, visitas a 
museos, partidos de fútbol y 
talleres recreativos; así eran 
hasta el año pasado las Es-
cuelas de Verano en Hual-
pén, una instancia en la que 
los estudiantes de la comu-
na podían continuar asistien-
do a sus establecimientos 
educacionales para recibir 
alimentación y participar de 
entretenidos panoramas 
para capear el calor estival. 
Sin dudas, uno de los mo-
mentos más esperado por 
los estudiantes de la educa-
ción municipal. 

Pese a ello, con la llegada 
de la pandemia y el reciente 
retroceso a fase 1 de la comu-
na, el DAEM de Hualpén -
encargado de promover el 
programa- debió innovar y 
buscar una nueva forma de 
llevar entretención y distrac-
ción a sus estudiantes. Para 
lograrlo, este año el equipo 
apostó por un programa de 
televisión que se transmitirá 
martes y jueves entre las 
15:30 y las 16:30 horas por las 
pantallas de Canal 9. 

La alcaldesa de la comuna, 
Katherine Torres Machuca, 
mencionó que a pesar de que 
la comuna está en cuarente-
na desde el 4 de enero, “el in-
terés del municipio es que 
nuestras niñas y niños pue-
dan seguir aprendiendo y en-
treteniéndose desde casa. 
Queremos que se cuiden y 
por eso hemos desarrollado 
este entretenido programa 
para seguir acompañándo-
los durante estos meses”. 

En efecto, el programa se 
llama “Hualpén te Acompa-
ña en verano” y presenta to-
das las semanas espacios de 
cocina, entrevistas, conver-
sación, deporte y concursos 
para que los estudiantes pue-
dan aprender más de su co-
muna y también pasen un 
tiempo agradable. Como el 
programa se transmite por 
televisión abierta, lo pueden 

PubliReportaje

El espacio se transmite todas las tardes por Canal 9 y es complementario al programa de las Escuelas de 
Verano que cada año organiza el DAEM de Hualpén, como una forma de mantener el contacto con sus 
estudiantes y aportar a que se distraigan durante las vacaciones.

HUALPÉN APUESTA POR PROGRAMA DE 
TV PARA ACOMPAÑAR A SUS ESTUDIANTES 
DURANTE LAS TARDES DE VERANO

NIÑOS COCINAN, HACEN EDUCACIÓN FÍSICA Y APRENDEN DE SU COMUNA

EL PROGRAMA DE TELEVISIÓN 
inicia la transmisión el próximo 
jueves 28 de enero por las pan-

tallas de Canal 9.

ver también otras personas 
del Gran Concepción. 

Todo el equipo que partici-
pa en la realización de las ac-
tividades está compuesto por 
profesores, monitores, du-
plas psicosociales y otros pro-
fesionales de la comuna que 
trabajan en las escuelas de 
Hualpén. 

 
Experiencia innovadora 

Con la transmisión de este 
programa, ya es segunda vez 
que el DAEM de Hualpén 
apuesta por la pantalla chica 
para mantener el contacto 
con sus estudiantes. Entre 
agosto y octubre del año pa-
sado los profesores de la 

educación municipal dieron 
vida a un programa de TV en 
el que los estudiantes siguie-
ron recibiendo contenido de 
clases. 

Al respecto, el director del 
DAEM de Hualpén, Fernando 
Loyola, mencionó que “para 
nosotros es importante man-
tener el contacto con nues-
tros estudiantes. Realizamos 
una encuesta que nos permi-
tió conocer que el 35% de 
nuestra comunidad educati-
va no tiene acceso a internet, 
por lo que hemos encontra-
do en los programas de TV 
una herramienta que nos per-
mite llegar a todos nuestros 
estudiantes y así seguir 

acompañándolos”. 
De esta manera, el DAEM 

de Hualpén destaca en la 
utilización de nuevas plata-
formas para mantener activa 
la educación pese a las res-
tricciones que impone la 
pandemia. 

En ese contexto, actual-
mente el DAEM se encuen-
tra ejecutando el diagnósti-
co de las redes computacio-
nales de las escuelas para 
mejorar la conectividad de 
estas y así estar preparados 
para enfrentar al año acadé-
mico 2021. La idea, explica-
ron, es tener todo el equipa-
miento e implementos técni-
cos para un buen desarrollo 

escolar, sin importar la fase 
en la que se encuentre la co-
muna y las restricciones que 
ésta imponga. 

El DAEM de Hualpén admi-
nistra 11 unidades educati-
vas, las que cuentan con pro-
fesionales del programa de 
integración escolar (PIE), ca-
rreras técnico-profesionales 
y préstamos de equipos tec-
nológicos para la modalidad 
de clases remotas, entre otras 
cosas. 

Las matrículas están abier-
tas y las consultas se pueden 
realizar a través del correo 
m a t r i c u l a @ h u a l p e n c i u -
dad.cl o llamando al 
412668800.
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“Me quedo en casa porque estoy segura que es la forma para no contagiarnos de Covid-19. Por-
que quiero proteger mi salud y la de mi hija. Además, pese a lo negativo de la situación, lo veo como 

una oportunidad el poder trabajar desde mi casa, porque puedo usar mi tiempo junto a mi familia”.

Magaly Barrera, educadora de párvulos

#MeQuedoEnCasa

POR UN MONTO TOTAL DE US$91.5 MILLONES,

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Basado en la información del Ser-
vicio de Evaluación Ambiental del 
Biobío, en el año 2020 ingresaron 74 
proyectos, de los cuales 12 fueron 
aprobados, esto es un 16% del total. 

El monto de inversión total de las 
iniciativas visadas ambientalmente, 
se eleva a los 91,5 millones, un 5% del 
potencial en juego, ya que la suma-
toria llega a los US$1.720 millones de 
inversión a materializar en la zona. 

En cuanto a los sectores protago-
nistas, el comportamiento es bas-
tante parejo en la cantidad de ini-
ciativas, no así en el monto a inver-
tir : inmobiliario con cuatro 
ingresos por US$58 millones; Ener-
gía también con cuatro proyectos 
pero sólo US$24 millones. 

Por otra parte, destaca el sector 
industrial con cuatro proyectos que 
involucran aumento de capacidad 
(US$9,5 millones), es decir, que im-
plican un desarrollo para la empre-
sa. Destaca Food Corp con su am-
pliación de planta de Congelados 
(US$2 millones). Ampliación de la 

Evaluación ambiental 2020: aprueban 
un 16% de proyectos ingresados 
 Fueron visadas 12 de 74, lo que implica que la cifra a invertir sólo alcanza el 5% del potencial,  aunque se 
trata de un proceso continuo y varía según el propio mérito de lo presentado por los inversionistas.

planta Fosfoquim, Talcahuano 
(US$4 millones). Y el aumento de la 
capacidad de almacenamiento de 
Lota Protein (US$1 millón). 

Y una singularidad: la aproba-
ción de la planta de Tratamiento de 
Residuos Hospitalarios de la em-
presa Himce (US$2,5 millones), in-
versión  justificada por los tiempos 
de pandemia que corren. 

Inversión al alza 

En este contexto de inversión, y 
en línea con lo que mostró el último 
Índice de Percepción Empresarial 
Regional (Iper) este ítem crece más 
del doble en un año. De hecho un 
tercio de los 110 empresarios y eje-
cutivos consultados estimó que au-
mentarán y otro tercio que la man-
tendrán.  

“Es positivo, pero siempre con 
inversiones bajo los US$ 5 millo-
nes. Más o menos la mitad in-
vertirá en mantención, mientras 
que la mitad restante es de supo-
ner que en medidas que mejoren 
la productividad”, sostuvo el ge-
rente general de CPC Biobío, Ro-
nald Ruf. 

Ruf destacó la resiliencia de mu-
chas empresas locales, que a un 
año de la pandemia, han logrado 
llegar a 75% y hasta 100% de su ca-
pacidad, y recordó que la inversión 
el vital para la reactivación y consi-
guiente  generación de empleo.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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US$24
millones en proyectos aprobados del sector Energía durante 2020. Destaca la com-
ponente generación de la mano de energías renovables no convencionales, con dos 
proyectos fotovoltaicos.

EL SECTOR 
INMOBILIARIO  fue 

protagonista en 2020, 
con cuatro proyectos 

aprobados por US$58 
millones.

CANTIDAD DE PROYECTOS INGRESADOS

MONTO DE INVERSIÓN PROYECTOS INGRESADOS

Paulina Parra Ch. • DIARIOCONCEPCIÓNFUENTE: SEIA
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Un convenio para oficializar la 
llegada de Infocap a la comuna de 
San Pedro de la Paz, firmaron  este 
jueves 21 de enero, el director de la 
fundación, Simón Acuña; y el alcal-
de Audito Retamal, en el Centro de 
Emprendimiento y Capacitación de 
la comuna sampedrina. 

El documento, compromete a la 
fundación a realizar tres cursos para 
60 mujeres y hombres de San Pedro 
de la Paz, que pertenecen al subsis-
tema de seguridades y oportunida-
des, en los oficios de gastronomía e 
instalaciones sanitarias. “Este con-
venio significa para nosotros la 
oportunidad de seguir acompañan-
do a trabajadores y trabajadoras, 
que requieren oportunidades de 
formación y capacitación para el 
trabajo. Creemos que no es antoja-
dizo ni casual que se dé en este te-
rritorio, donde hay mucha necesi-
dad de empleo y de superar dificul-
tades sociales, recuperando 
cohesión”, afirmó Simón Acuña. 

El director regional de Infocap 
destacó la disposición del munici-
pio a colaborar con esta iniciativa 
que comenzará en febrero. “Este es-
pacio impresionante tiene mucho 
potencial. Queremos ser un actor 
que siga ayudando a que esto crez-
ca y que se fortalezca la comuni-
dad”. Asimismo, Acuña detalló que 
en una primera etapa se capacitará 
a 40 personas en cocina nacional y 
20 en instalaciones sanitarias en un 
formato semipresencial, con clases 
en el Centro de Emprendimiento y 
Capacitación, y también con apren-
dizajes digitales. 

En la misma línea, el alcalde de 
San Pedro de la Paz, Audito Reta-
mal, afirmó que este era un proyec-
to muy esperado.  

“Este convenio hace que nos po-
tenciemos en beneficio de los que 
no tienen o no tuvieron la oportuni-
dad de un desarrollo profesional o 
una capacitación o una especializa-
ción en alguna materia”. 

Respecto a la asociatividad con 
Infocap, el jefe comunal destacó la 

Infocap llega a San Pedro de la 
Paz con cursos de capacitación
La fundación formará a 60 mujeres y hombres en gastronomía e instalaciones 
sanitarias, en clases a realizar en las instalaciones del Centro de Emprendimiento y 
Capacitación.

La llegada de Infocap a San Pedro 
de la Paz trae nuevas posibilidades 
para que mujeres y hombres de la 
comuna puedan capacitarse.  

Para Simón Acuña, este convenio 
firmado es un buen punto de par-
tida.  “Este acuerdo también impli-
ca que podamos apalancar recur-

Mercado eleva proyecciones para la inflación en enero

zonte de 12 meses, y 12 a 24 meses, 
siguen en 3%, exactamente en lí-
nea con el objetivo del Banco Cen-
tral. 

En cuanto a la Tasa de Política 
Monetaria (TPM), se prevé que el 
instituto emisor la mantendrá en su 
mínimo técnico de 0,5% al menos 
hasta enero de 2022, y que llegaría 
a 1,25% en enero de 2023. El dólar, 
por su parte, se ubicaría en $720, 
tanto en siete días como en 28 días, 
mismo valor en torno al cual la mo-
neda estadounidense se cotizaba 
en recientes jornadas.           ( JOP).

El mercado elevó sus proyeccio-
nes para la inflación de enero. De 
acuerdo a la Encuesta de Operado-
res Financieros, dada a conocer por 
el Banco Central, el Índice de Pre-
cios al Consumidor (IPC) registra-
ría un alza de 0,47% en el primer 
mes del año, versus el 0,3% pronos-
ticado en el sondeo anterior. 

Para febrero mantuvieron su es-
timación en 0,3%, mientras que en 
marzo los precios anotarían un in-
cremento de 0,4%. 

No obstante, las perspectivas 
para la inflación anual en un hori-

sos y motivar a empresas o a distin-
tos actores que quieran sumarse. 
Buscamos ser un articulador de al-
ternativas de formación en ese terri-
torio”.    ( JOP).

Índice de Precios al 
Consumidor
Registraría en alza de 0,47% en el primer 
mes del año, de acuerdo a la Encuesta 
de Operadores Financieros del  BCCh.
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experiencia de la fundación y las 
expectativas que eso genera para 
San Pedro de la Paz.  

“Infocap tiene un conocimiento 
acumulado, una experiencia en 
otros territorios que hacen que no-
sotros en menor tiempo nosotros 
podamos tener mejores resultados”. 

EN UNA PRIMERA 
ETAPA, se capacitará a 
40 personas en cocina 
nacional y 20 en 
instalaciones sanitarias

EL DÓLAR SE UBICARÍA EN $720, tanto en siete días como en 28 días, 
similar al comportamiento de las últimas jornadas.
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MÁXIMA CITA DEL DEPORTE MUNDIAL ESTÁ EN DUDA POR LA PANDEMIA

U
na encuesta de la agen-
cia Kyodo realizada en 
Japón, dada a conocer 
hace unos días, señaló 
que  un 80 % de los con-

sultados optaría por cancelar los Jue-
gos Olímpicos y Paralímpicos, o apla-
zarlos de nuevo. El prestigioso medio 
británico The Times también anun-
ció recientemente que la máxima cita 
del deporte mundial sería cancelada. 
Rápidamente, Yoshihide Suga, pri-
mer ministro japonés, desmintió la 
noticia y reafirmó el compromiso del 
país por desarrollar el evento. 

Más allá de eso, la duda está insta-
lada: no hay plena seguridad que los 
Juegos Olímpicos -23 de julio al 8 de 
agosto- y Paralímpicos -24 de 
agosto al 5 de septiembre- se desa-
rrollen con normalidad. ¿Cómo 
afecta a la planificación y con-
centración de quienes ya 
están clasificados, y de 
quienes buscarán un lu-
gar en la cita? 

María José Mai-
lliard, canoísta local, 
ya tiene asegurado su 
cupo, y no duda de la 
realización del even-
to. “Los Juegos Olím-
picos no son una in-
certidumbre, ya asegu-
raron que se harán 
igual, con o sin covid. En 
ese sentido estamos más 
tranquilos por esta noti-
cia, que se nos comunicó la sema-
na pasada. Contenta por eso, 
pues una trabaja mucho y 
cuando se logran resultados 
como ir a los Juegos es 
muy desmotivante la in-
certidumbre y que pu-
dieran cancelarse”.  

De cara a a los Juegos, 
contó que “desde esta sema-
na estaré en Colombia, en un 
trabajo que durará 22 días, en 
altura. Después tengo el panameri-
cano específico, en Curitiba, Brasil, 
donde esperamos irnos unas dos se-
manas antes. Después volvemos a Chi-
le, antes de las copas del mundo en Ru-

por ende no puedo preocuparme por 
algo que no está en mi manos. Más 
bien debo ocuparme por lo que sí pue-
do hacer y eso es entrenar. ¿Para que 
? Para ser mejor ¿En qué? En creci-
miento deportivo  y demostrar así que 
todo esto vale la pena no para vencer, 
sino más bien para vencerte (...)  Me 
doy el espacio de sentir, de reflexión, de 
pensar, pero no dirigido a lo que podría 
suceder sino más bien a lo que está su-
cediendo”. 

El remero Felipe Cárdenas comen-
tó que “la situación es bastante com-
pleja, por muchos lados, ya sea como 
Juegos Olímpicos en sí y tam-
bién para el país anfitrión 

Hace unos días, el prestigioso medio The Times aseguró que el gobierno de 
Japón, país sede de la competencia, tomó la decisión de cancelarla. Sin 
embargo, Yoshihide Suga, primer ministro nipón, reafirmó el compromiso para 
desarrollar el evento. En este escenario, ¿cómo puede prepararse un atleta, estas dudas 
llegan a afectar su planificación y su concentración? Deportistas locales clasificados y 
quienes buscan un lugar se refirieron al tema, y psicólogo Rolando Sepúlveda explicó 
cómo se trabaja pensando en un objetivo que podría cambiar de golpe. 

de recibir tanta gente. Creo que no sa-
camos nada con entrenar y estar pen-
sando en la incertidumbre, la carga 
de trabajo que hagas de todas mane-
ras será un aporte y quedará en tu 
cuerpo. Las dudas no me desmotivan, 
pero obviamente lo que está pasando 
es importante. Estamos atentos, pero 
sin desviarnos de nuestros objetivos y 
planificación”.  

 
Algo acostumbrados 

El atleta Daniel Pineda aseguró que 
“lamentablemente, ahora está muy in-
cierto todo. De un momento a otro 
hay voces que dicen que los Juegos 

Olímpicos de Tokio pueden ser can-
celados y luego des-

sia y Hungría. Eso será lo último antes 
de establecernos en Taipéi, que está al 
lado de Japón, donde nos concentra-
remos 21 días antes de los Juegos, don-
de competiremos la primera semana 
de agosto”.  

Katherinne Wollermann es otra de 
las deportistas que tiene altas opcio-
nes de estar en Tokio. La paracanoís-
ta indicó que “sé que se están toman-
do muchas medidas, pero hay dudas 
de momento con todo lo que se habla. 

Planificar no es mi trabajo, de ello 
se encarga Ariel (Rubilar, 

su técnico) 

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Creo que en este momento lo mejor es que cada uno trate de quedarse en su casa. Hay que 
respetar las medidas, como el uso de mascarilla y el lavado permanente de manos. Uni-

dos es la única forma de salir adelante”. 

Julio Mayora, pesista

#MeQuedoEnCasa

La incertidumbre que ronda a los 
Juegos Olímpicos y Paralímpicos
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trenamiento y la calidad de sus prác-
ticas, así si se mantiene todo tal cual 
podrán mostrar lo preparados que es-
tán frente  a una situación de rendi-
miento. Pero insisto, para un atleta de 
alto nivel es frecuente trabajar a largo 
plazo, en procesos que siempre puede 
surgir algún inconveniente o imponde-
rable más allá de su programación”. 

Sobre la incidencia de lo externo en 
la consecución de un objetivo, Sepúl-
veda afirmó que “es importante descri-
bir una meta, poder elegirla y perfilar-
la como de rendimiento, de desempe-
ño más que de resultado. La diferencia 
radica en cuánto control se puede te-
ner personalmente. En uno de resulta-
dos, tiene que ver muchas veces con 
variables externas, pues para que se dé, 
en un deporte con oposición, se depen-
de de lo que haga el rival, indepen-
diente que tú lo hagas muy bien. Si 
uno se pone una meta de rendimien-
to o desempeño, permite centrarse en 
cosas que se pueden controlar, como 
mejorar una destreza técnica o redu-
cir errores particulares, lo que ayuda-
rá a rendir mejor en una situación de 
competencia”.  

El psicólogo destacó también que 
“en objetivos para una persona común 
es similar. Lo mejor es ponerse metas 
que dependan de nuestro rendimien-
to, de nuestro desempeño, situacio-
nes que podamos controlar. Que nos 
aboquemos a que esto luego pueda 
transformarse en resultados, pero par-
tiendo por lo que comenté anterior-
mente. En trabajar lo que puede estar 
dentro de nuestro margen de mejora 
y nuestro control”.

para los que este era su año, esos que 
están en las mejores en condiciones 
hoy en día y que tal vez no vayan a es-
tarlo en cuatro años más. Pienso en los 
Juegos Paralímpicos donde Orrego y 
Valenzuela son muy fuertes en sus ca-
tegorías, muy competitivos a nivel 
mundial”. 

 
Mirada psicológica 

Rolando Sepúlveda es psicólogo de-
portivo, actualmente trabaja con el 
plantel profesional de Huachipato. So-
bre la incertidumbre, dijo que “puede 
afectar, pero los atletas de alto rendi-
miento están acostumbrados a traba-

jar objetivos a largo plazo, como es un 
ciclo olímpico. Y ese proceso siempre 
hay dudas o imponderables, como 
puede ser una lesión, que escapa a 
ellos mismos. Seguramente, quienes 
trabajan la parte mental con los depor-
tistas que están clasificados o pensan-
do en ir a los Juegos les están pidien-
do que se centren primero en el pre-
sente, en su día a día, y en las metas que 
puede controlar ellos”. 

En ese sentido, agregó que “obvia-
mente, sería una decepción no parti-
cipar de los Juegos, pero deben tener 
claro que no es algo que puedan con-
trolar. Deben tratar de mantener su en-

ILUSTRACIÓN: PAULINA PARRA CH.
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FRASE

“Los Juegos Olímpicos no son 
una incertidumbre, ya que nos 
aseguraron que se harán igual, 
con o sin covid”. 
María José Mailliard, canoísta clasificada a 
Tokio.

“Mientras no se diga nada 
oficial, seguiré trabajando 
pensando en la clasificación a 
los Juegos Olímpicos”. 
Daniel Pineda, atleta local. 

nes muy difíciles en el deporte y en la 
vida, esta no será la excepción”. 

Por ello, el saltador afirmó que “es-
toy entrenando firme y dispuesto a 
dar mi 100 por ciento cuando se pre-
sente la verdadera oportunidad de bri-
llar. Así que mientras no se diga nada 
oficial, estamos trabajando para la cla-
sificación a los Juegos Olímpicos. Te 

aseguro que mientras no se diga lo 
contrario y se oficialice, seguiré en-
trenando y preparándome para, 
cuando aparezca la oportunidad, 
estar listo para agarrarla”. 

Jorge Grosser, entrenador de 
atletismo, comentó que “parta-
mos de la base que la salud es lo 
primero. No es bueno para los de-
portistas, pero hay una frase que 
dice que si los problemas no son 
solucionables no son problemas. 
Quiero decir que si no se puede, 

qué se le va a hacer”. 
Además, indicó que “es-

tuve leyendo que según las 
últimas encuestas, el 80% 
de la población japonesa 

no quiere que los Juegos se 
realicen, prefieren superar la 

pandemia. Me parece que lo 
más grave de que se pueda suspender 

Tokio es que se pierde una generación 
entera, esa situación hace que la posi-
ble suspensión del evento se torne dra-
mática, deportivamente hablando. Lo 
lamento también por los deportistas 

mienten 
esa noticia. 
Eso provoca que 
uno como deportista termine desco-
locado al saber que existe una posibi-
lidad real de que esto ocurra, de que fi-
nalmente se cancelen”. 

Sin embargo, añadió que “los de-
portistas también estamos hechos de 
resiliencia, hemos forjado más discipli-
na por sobre la misma motivación y 
eso nos lleva a no decaer nunca. Nos 
permite en los momentos más difíci-
les, seguir con el objetivo. Hemos sali-
do de situacio-
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P
ara muchos, el 
deporte no sólo 
entrega benefi-
cios a nivel de 
salud y en otros 

ámbitos. Puede marcar una 
puerta de entrada a la edu-
cación superior, pues la gran 
mayoría de las instituciones 
cuentan con beneficios para 
quienes se destacan en al-
guna disciplina durante su 
etapa escolar.  

Cada institución desarro-
lla el proceso de forma par-
ticular, y Víctor Méndez, jefe 
de Deportes de la UdeC, ex-
plicó cómo se hace en esta 
casa de estudios.  

“Siempre estamos bus-
cando deportistas destaca-
dos, a través de un proceso 
que surge del interés de los 
mismos chicos y sus fami-
lias, pues el nombre de la 
universidad resulta atracti-
vo, tanto para continuar un 
desarrollo deportivo como 
por el tema académico. Les 
permite conjugar ambas co-
sas” partió diciendo. 

Además, añadió que “bus-
camos con los profesores en 
los niveles competitivos 
donde funcionamos, en el 
ámbito federativo, con el 
club deportivo. Es un pro-
ceso que comienza mucho 
antes de la fecha, incluso 
con años de anticipación, 
con las escuelas formativas 

Para muchos estudiantes secundarios, la opción de 
continuar su educación superior con beneficios es una 
posibilidad muy real y atractiva. Jefes de deportes 
explicaron cómo funciona el sistema y el proceso de 
postulación, y que existen distintos niveles de acuerdo a 
las habilidades en su respectiva disciplina. 

Marcelo Villagrán y Fredy Díaz 
Académicos Facultad de Medicina Ucsc

El cumplimiento de las reco-
mendaciones de alimentación y 
actividad física ciertamente con-
tribuyen a fortalecer el sistema 
inmunológico. En la investiga-
ción titulada “Nutrientes, alimen-
tación y actividad física como po-
tenciadores del sistema inmune 
en tiempos de Covid-19”, se con-
cluyó que las medidas de confina-
miento por la pandemia han ge-
nerado un menor cumplimiento 
de las recomendaciones nutri-
cionales y actividad física, desen-
cadenando en un debilitamiento 
del sistema inmune.  

Lo anterior es preocupante no 
sólo por su impacto en el riesgo de 
enfermedades crónicas, sino tam-
bién por la estrecha relación entre 
la alimentación y actividad física 
con la modulación funcional del 
sistema inmune, la cual cobra es-
pecial relevancia para la preven-
ción y resolución de una infección 
por Covid-19.   

De acuerdo a la evidencia del 
estudio, se han reportado interac-
ciones directas de varios micro-
nutrientes con un aumento de la 
funcionalidad del sistema inmune. 
Por ejemplo, está bien documen-
tado el rol de las vitaminas E y C 
para limitar daño oxidante que 
ocurre durante la respuesta inmu-
ne, así como los ácidos grasos 
omega 3 en la modulación los efec-
tos proinflamatorios desencade-
nados en la respuesta inmune.  

Lo último es muy relevante en el 
contexto de una infección por Co-
vid-19, donde se ha visto que uno de 
los principales mecanismos pato-
génicos es el aumento exagerado de 
mediadores inflamatorios (lo que 
se ha llamado la: “tormenta de ci-
toquinas”). No obstante, aún no 
existen estudios que hayan estu-
diado el efecto de algún nutriente 

en particular o patrón alimentario 
en la infección por Covid-19.  

Lo anterior significa que una 
alimentación balanceada con un 
adecuado consumo macronu-
trientes, aporte de vitaminas y mi-
nerales ayudan a mantener la vi-
gilancia y respuesta inmunológi-
ca del organismo. Ello no significa 
que un consumo excesivo de ali-
mentos, con sobreabundancia de 
micronutrientes pueda tener efec-
tos beneficiosos. Por el contrario, 
una ingesta energética elevada y 
sostenida en el tiempo promueve 
un estado pro-inflamatatorio sis-
témico, el cual podría complicar 
aún más un cuadro infeccioso por 
Covid-19.  

En ese sentido, lo primero es to-
mar conciencia de la importancia 
de los estilos de vida, más allá de 
una dieta de moda o el afán tran-
sitorio por una rutina de ejerci-
cios; sino como hábitos permanen-
tes que favorecen la prevención de 
enfermedades. Con las limitacio-
nes de la pandemia, muchas perso-
nas han buscado ideas novedosas 
para poder desarrollar estilos de 
vida saludables que se adapten a 
sus limitaciones actuales.   

Esta investigación fue de tipo se-
cundaria, consistió en una revi-
sión de los estudios que se han pu-
blicado sobre el tema.  Este tipo de 
artículos de revisión son, al igual 
que los de investigación primaria, 
sometidos a revisión por referen-
tesy especialistas en el área, y fue 
publicado en la revista ARS Médi-
ca de la Pontificia Universidad Ca-
tólica de Chile. Su objetivo era pro-
mover recomendaciones de salud 
basadas en la evidencia científica, 
que ayuden a todas las personas 
mantener un estilo de vida saluda-
ble, factor que puede ayudar al sis-
tema inmune a enfrentar de mane-
ra más efectiva una eventual in-
fección por Covid-19. 

Cómo funciona el 
proceso de becas 
deportivas en las 
universidades

Confinamiento y efectos en  
el sistema inmunológico 

que ingresa a una institución 
de educación superior la 
idea es que les vaya bien en 
ambos ámbitos. Entonces, 
buscamos personas que ten-
gan ciertos niveles académi-
cos que les permitan soste-
ner una carrera universita-
ria, con sus complejidades, y 
en este momento también 
tener en cuenta la virtuali-
dad. Hemos tenido estudian-

en el club y en la universi-
dad, y también invitando a 
chicos que están en Tercero 
o Cuarto Medio a que co-
nozcan la casa de estudios. 
Estamos permanentemen-
te intentando captar talen-
tos deportivos”. 

Sobre si existe un perfil, 
aclaró que “uno puede esta-
blecer muchos parámetros, 
pero siendo un deportista 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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De arancel puede 
llegar a tener un 
estudiante por becas 
deportivas. Además, 
también hay 
beneficios de 
alimentación y otros.

de cobertura
100%

tes muy calificados y otros 
que son más de promedio”.  

En esa línea, añadió que 
“no hay una discriminación 
absoluta si alguien, por 
ejemplo, tiene nota 5,0 en el 
colegio. Pero es ideal que 
cuenten con ciertos hábitos 
académicos que les ayudan 
en su carrera universitaria. 
Por eso, evaluaciones psico-
lógicamente a los postulan-
tes y vemos un poco esos pa-
rámetros”.  

Del proceso, Méndez de-
talló que “ahora estamos ter-
minando la etapa de evalua-
ción. Hay que hacer una dife-
rencia: en tiempos normales, 
se hacía todo presencialmen-
te, pero ahora no se puede. 
Por ejemplo, que un chico de 
Temuco venga a dar una 
prueba. Todo el proceso de 
admisión de la UdeC es vir-
tual, nadie irá a matricular-
se, será todo a distancia. En-
tonces también tuvimos que 
adaptar nuestro proceso, 
pues es muy difícil hacer al-
gunas mediciones en esta 
modalidad”.  

Al respecto, agregó que 
“ya presentaron sus docu-
mentos, se hizo una evalua-
ción escrita y una psicológi-
ca. Ahora, nos dedicamos a 
recibir los informes, tabular 
y analizar los datos, para ha-
cer el proceso de preselec-
ción, pues aun no se reciben 
los resultados de la prueba. 
Se les dirá quiénes queda-
ron en esta primera etapa, lo 
que queda sujeto a la matrí-

cual también es requisito 
presentar el currículum de-
portivo (proceso a cargo de 
la Dirección de Admisión y 
Registro Académico, Dara)”. 

 En cuanto a la realización 
del proceso de postulación 
en la Ucsc, detalló que “en la 
mayoría de los casos, busca-
mos a deportistas para nues-
tras ramas, los cuales nos en-
tregan la documentación 
para asignar los beneficios. A 
nivel general, los postulantes 
pueden enviar la documenta-
ción a los correos rmere-
llo@ucsc.cl o jorella-
na@ucsc.cl, hasta el 01 de 
marzo de 2021”. 

 Sobre si alguien se desta-
ca en un deporte, pero a lo 
mejor no tiene tantas condi-
ciones, Merello dijo que 
igual tienen oportunidades 
de acceder a algún beneficio.  

“Todo estudiante regular 
de la Ucsc puede integrar 
una selección y por lo tanto 
puede postular a los benefi-
cios. Dependerá de su nivel 
deportivo y del informe de 
profesor a cargo de la rama”.cula, que será los primeros 

días de marzo”.   
Del número de becas, afir-

mó que “se trabaja en base a 
un presupuesto para asig-
nar exenciones de arancel y 
todos los beneficios. Se 
aprueba año a año una asig-
nación para los tres campus, 
y debemos ceñirnos a eso”. 

 
Quiénes tienen chances 

Renzo Merello, jefe de Uni-
dad de Deportes y Recrea-
ción de la Ucsc, dijo que “se 
solicita a los postulantes la 
presentación de un currícu-
lum deportivo, el cual debe 
indicar los procesos selec-
tivos en los cuales haya par-
ticipado (presentar certifi-
cados de federaciones, IND, 
etc.).  Se establecen perfiles 
de deportistas respecto de 
los niveles alcanzados en su 
disciplina”. 

 Respecto al número de 
becados, aseguró que “no 
existe una cuota de depor-
tistas becados, el número 
puede variar de acuerdo con 
los postulantes o cantidad 
de recursos asignados. Dis-
ponemos de tres beneficios 
que dependen de la Unidad: 
Beca de arancel (30, 50, 80 y 
100%), beca de alimentación 
(monto en dinero asignado 
a una tarjeta por un periodo 
de 10 meses al año) y beca de 
excelencia deportiva (apor-
te en dinero para gastos de 
mantención y residencia por 
un periodo de 10 meses al 
año). Estos beneficios son 

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.
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exclusivos para deportistas 
de las disciplinas de balon-
mano, básquetbol, fútbol, 
tenis de mesa y vóleibol”. 

 Además, Merello destacó 
que “hay un cuarto beneficio 
es el de admisión especial 
por deporte, proceso en el 
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consecutivos acumula el 
equipo femenino de la UdeC 
en Adesup. Una hegemonía 
que varios equipos, como la 
Ucsc, han intentado cortar, 
hasta ahora sin éxito. Desde 
2014 a la fecha, Javiera 
levantó varios de ellos.

títulos
10

MULTICAMPEONA EN LA UDEC

aviera Lillo es una de tantas 
chicas que ha roto con los 
estereotipos para salirse 
con la suya. Hoy es feliz y 
vive días llenos de ilusión, 
tras titularse y egresar de la 
U. de Concepción como pro-

fesora de educación física, con-
tando como anécdota y, con risas 
de por medio, un inicio en el fútbol 
que no se le dio fácil. 

“Desde chica, mis papás no me 
dejaban jugar. Cuando lo hacía era 
escondida con los amigos de mi 
hermano en la plaza, pero igual me 
pillaban porque llegaba a la casa 
con algún pelotazo o sangre en la 
nariz. Me insistieron con todas sus 
fuerzas para que hiciera gimnasia 
rítmica. Incluso, mi mamá me llevó 
a unas clases a La Tortuga, pero me 
salí para ir a jugar a la pelota con 
unos niños afuera y rompí la malla. 
Obvio mi mamá me quería colgar”, 
recuerda. 

Así, con el paso de los años y en su 
época escolar, Javiera Lillo se logró 
salir con la suya, comenzando un 
largo camino en el fútbol que no 
siempre fue de alegrías. “Empecé a 
entrenar con el Liceo La Asunción 
a los 12 años, pero no me tomaban 
mucho en consideración. Como que 
iba a calentar la banca nomás. Era 
difícil tener mucha competencia a 
nivel escolar. Estuve en una filial de 
Colo Colo que había en Conce y 
también pasé por Naval, Tuve mis 
buenos accidentes jugando, si una 
vez quedé inconsciente en mitad 
del patio por un pelotazo. Estuve 
con cuello ortopédico como una 
semana”, comenta Javiera. 

 
Resiliente 

Con todo en contra, Javiera se 
hizo más fuerte y estuvo lejos de 
darse por vencida. “Mi papá recién 
me apoyó cuando tenía 19 años y le 
dije que iba a mi primer Nacional, 
mientras que mi mamá me bancó 
por segundo medio. Yo creo que era 
porque tengo facciones de niña, la 
nariz, cara y todo eso. Mis padres 
fueron sobreprotectores conmigo, 
además que en esos tiempos donde 
empecé, era mal visto que mujeres 
jugaran fútbol. Después mis papás 
entendieron y me dejaron. De puro 
porfiada salí ganando y ahora vivo 
en torno a este deporte”, afirma. 

La suerte de Javiera cambió en 
2014, cuando entró a la UdeC. “De 
inmediato llegué al equipo y jugué 
de titular. Soy lateral  y siempre ju-
gué por la derecha, pero también 
juego por la izquierda y hasta de 
central. Tuve que aprender a jugar 
con los dos pies y todo. Por derecha 
me quedaba sin ángulo, pero por el 
otro lado engancho hacia adentro, 
saco un buen centro, puedo tirar 

Cuando la porfía y 
esfuerzo tienen su 
gran recompensa

Con 25 años y una 
carrera a puro sacrificio, 
Javiera Lillo superó 
varios obstáculos que la 
llevaron a triunfar no 
sólo como futbolista del 
Campanil, sino que 
también a nivel 
académico. “Nunca me 
di por vencida”, asegura 
ella, a pocos días de 
egresar como profesora 
de educación física.

un pase entre líneas y hasta rema-
tar. Me han salido goles que ni yo me 
los creo. En la UdeC descubrí que 
mis capacidades eran otras. Nunca 
fui muy técnica, siempre mis cuali-
dades han sido la velocidad, defen-
der, desbordar y centrar con espa-
cios. Por lo mismo, mi fútbol es 
100% once contra once en cancha 
grande. Con el tiempo adquirí más 
técnica, jugando futbolito. Hasta 
pude ser seleccionada de futsal, 
pero un tema con los dirigentes y las 
platas. Quedó todo en nada”, dice. 

 
Disfrutando 

Javiera dio vuelta un partido que 
comenzó perdiendo, con todo en 
contra y difícil de revertir. Por lo 
mismo, dicen que mientras más 
cuestan las cosas, más se disfrutan 
al final del camino. “A nivel Adesup 
con la UdeC, tenemos el privilegio 
de llevar 10 títulos consecutivos, 
además dos cuartos lugares a nivel 
nacional. Acá aprendí muchísimo e 
incluso hice la pretemporada el año 
pasado con el equipo que juega en 
Primera, donde me iba a quedar de 
sparring. Pero como era mi último 
año académico, preferí  enfocarme 
en los estudios. Si hubiese estado en 
la nómina Anfp para competir, ahí 
si corría el riesgo. Pero quedarme 
como sparring significaba dedicar 
tiempo a algo donde no iba a jugar 
de forma competitiva”, explica. 

Y como en la vida de Javiera todo 
gira en torno al balón, hoy uno de los 
grandes motivos que la tienen llena 
de alegría es el fin de su carrera, que 
también tiene relación directa con 
el fútbol. “Recibí mi nota de tesis, un 
6,7, la cual es una propuesta meto-
dológica de enseñanza del fútbol a 
edades tempranas a nivel escolar. 
Planifiqué un semestre entero de 
talleres extra programáticos para 
niñas de quinto y sexto básico con 
todo el trasfondo del fútbol femeni-
no en Chile, con los antecedentes 
históricos y como se puede mejorar. 
El fútbol femenino en Chile, pese al 
poco apoyo, ha crecido en base a 
una gran lucha”, cerró Javiera. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

POR LAS BANDAS izquierda y derecha, 
Javiera defiende, corre, desborda, centra 

e incluso marca goles. 

J
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Anotó Sebastián Carrasco, la 
mejor mano de la UdeC. Le 
siguió Diego Silva, que 
marcó 15. 

Puntos
22

UDEC SE IMPUSO A VALDIVIA EN LA CASA DEL DEPORTE

E
l duelo de ayer repre-
sentaba una buena 
prueba para la UdeC, 
de cara a lo que será su 
participación en la 

Champions League Americas. Al 
frente, estaba el CD Valdivia, cam-
peón vigente de la Liga Nacional 
y elenco que justamente el Cam-
panil reemplazó en la cita conti-
nental. Y aunque el marcador se 
acortó al final, el elenco auricielo 
fue muy contundente para man-
tener su rendimiento perfecto en 
Copa Chile.  

El Campanil tuvo un mal co-
mienzo, errático en ataque y en 
defensa con problemas para con-
trolar a Sebastián Suárez y Gerar-
do Isla, que fueron protagonistas 
para que su equipo se pusiera 11-
2 arriba.  

Promediando el cuarto, Diego 
Silva empezó a calibrar en ofensi-
va, acompañado de un actor no es-
perado: Rodrigo Madera marcó 
seis puntos en este periodo. Así, el 
local pudo dar vuelta el marca-
dor, y pese a que no alcanzaba su 
mejor rendimiento, terminó el 
parcial arriba por un punto, 17-16. 

Carrasco apareció tal como en 
el cierre del encuentro contra AB 
Temuco, y anotó dos triples con-
secutivos y un doble para poner 
25-16 a su elenco. Lino Sáez mar-
có otro doble para extender la di-
ferencia en favor del Campanil, 
que tuvo un gran comienzo del se-
gundo cuarto, con un parcial de 
10-0. 

Barraza recortó con un triple, 
pero Carrasco respondió por la 
misma vía. La visita no tenía res-
puesta, y Madera sumaba dos más 
con un gancho para dejar las cosas 
32-19.  

La intensidad en defensa tam-
bién era factor para la UdeC, que 
forzó varias pérdidas y malos lan-
zamientos de su rival. Silva alargó 
más la distancia, que con otro do-
ble de Carrasco pasó a ser 40-21 
con poco más de dos minutos y 
medio por jugar. Al descanso, el lo-
cal se fue arriba por un contun-
dente 48-23. 

Valdivia abrió el tercer cuarto 
con un parcial de 7-0, que puso la 
cuenta 48-30. El local se enfrió en 

Pasó la aplanadora y 
mantiene su invicto 
en la Copa Chile

En base a un tremendo segundo cuarto, el que ganó 31-7,  el 
Campanil cimentó otra victoria que le permitirá llegar con la 
moral a tope a la Champions League Americas. 

ofensiva, y Lauler cortó la racha 
con un triple con poco más de sie-
te minutos por jugar.  

Un doble de Milano puso la ven-
taja en 20 otra vez (53-33), y si bien 
la visita bajó la distancia en algún 
pasaje, al final el tercer cuarto ter-
minó con los mismos 25 puntos de 

diferencia (68-43) que terminó el 
primer tiempo.  

Con nombres como Domínguez 
y Cabello en cancha para el inicio 
del último cuarto, la UdeC llegó a 
ponerse arriba por 30 puntos. Sin 
embargo, Valdivia logró recortar 
la distancia, y con poco menos de 

cuatro minutos por jugar la dife-
rencia era de 22 (75-53). 

Al final, la UdeC ganó por 76 a 63, 
pues Valdivia se quedó con el último 
cuarto por 20-8. Así, el elenco que 
dirige Cipriano Núñez es líder de la 
Zona B, con récord de 3-0, y llegará 
lleno de confianza a su estreno en la 
Champions League Americas. En 
la primera “burbuja”, en Argentina, 
el Campanil debutará contra 
Quimsa, actual campeón del tor-
neo, el domingo 31 de enero. 

BásquetbolTD

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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UDEC CERRÓ UN GRAN  fin 
de semana, con dos victorias 
en condición de local. 
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10/20 10/29
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

12/32
CHILLÁN15/30

RANCAGUA

14/31
TALCA

13/30
ANGOL

5/27
TEMUCO

10/19
P. MONTT

11/18
MARTES

10/18
MIÉRCOLES

10/16
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Elvira

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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